

EL TIEMPO.-Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.-En 24 horas.-Temperatura máxima al sol y al aire libre, 37.00.-Idem a la sombra, 31.00. Idem mínima idem, 15.20.-Idem media idem, 23.10.-Oscilación, 15.80.-Agua de lluvias en milímetros, 0.00.-Agua evaporada en milímetros, 11.00.-Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0°, 752.50.-Temperatura a la sombra, 20.40.-Idem de termómetro húmedo, 15.00.-Tensión del vapor, 9.40. Humedad relativa, 53.00.-Estado del cielo, despejado.-Dirección del viento S. Fuerza, ventolina.-Recorrido en 24 horas, 136.00.

El Sur

| PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN | |
|---------------------------------|--------------------|
| Córdoba, un mes | 2 pesetas |
| Provincias, trimestre | 6 » |
| Extranjero, trimestre | 12 » |
| Número suelto, 10 céntimos | Francos concertado |

FRANQUEO CONCERTADO Director: Fernando Vázquez Ocaña DIARIO DE LA TARDE Año II.-Número 296.-Apartado n.º 74
Córdoba.-Junio 1933.-Lunes 26 REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MAESE LUIS, 22 :: TELÉFONO 2-7-5-5

Nazis alemanes inician una campaña de terror y sabotaje en Austria

VIENA, 26.—Después del reciente atentado de Krema, cuyos autores, en número de unos treinta han sido trasladados a Viena, donde serán juzgados por el tribunal competente, reina calma en Austria.

Sin embargo, las autoridades trabajan con gran intensidad, combatiendo al nacional-socialismo. Se ha comprobado que hace unas semanas llegaron a Austria, procedentes de Alemania, 250 nacional-socialistas, encargados de desarrollar una campaña de terrorismo y sabotaje en todo el territorio austriaco, para promover la descomposición del actual Gobierno e intentar un golpe de Estado hitleriano.

Es curioso observar que, teniendo en cuenta los anteriores antecedentes, en los medios políticos no se cree que esta calma actual dure mucho.

Entretanto la Policía está trabajando para determinar los lazos de unión que pueda haber entre los dinamiteros nacional-socialistas austriacos y la dirección del partido hitleriano alemán.

Además, los periódicos austriacos reproducen una información que publican los periódicos alemanes diciendo que en un reciente discurso pronunciado en Munich, por el ministro del Interior de Baviera, declaró que Hitler daría el ciento por ciento a los jefes nacional-socialistas austriacos, y que los adversarios del hitlerismo en Austria serían aniquilados cuando quisiera Hitler.

Primer triunfo del Socialista

En la noche del anterior sábado, día 24, se celebró, en la Casa del Pueblo, la anunciada Verbena en honor de la mujer obrera, organizada por los componentes de dicho Grupo.

A las once de la noche, el patio destinado para la celebración de la fiesta, típicamente adornado, se encontraba totalmente ocupado por obreros y familiares de éstos, destacándose particularmente la belleza natural y simpática de las numerosas jóvenes que alegraban el festival.

Este se prolongó, sin decaer, hasta altas horas de la madrugada, y sobre las dos de la misma se celebró el sorteo para obsequiar a los agraciados, correspondiendo el primer regalo al número 587, un precioso juego de te, a Rafael Castro Duarte, de Orifices y Engastadores, y el segundo, en el 908, un completo y suculento «perol», a Antonio Pintor Marin, de Metalurgia.

Ante el indiscutible éxito conseguido por el Grupo Artístico en esta simpática velada felicitamos, una vez más, a los componentes del mismo y los alentamos en su labor educativa.

Un particular aplauso a la Orquesta que amenizó la fiesta.

Ha salido premiado el día 4 de Mayo

¿Ha comprado usted en este día sombrero, gorra o boina en la sombrerería de Padilla Crespo, calle Gondomar, número 117? Presente el ticket de la La National y le devolverán en metálico el importe íntegro de su compra.

La maravillosa expedición Iglesias al Amazonas

Quiénes deseen conocer la organización y detalles de esta hermosa empresa que continúa la tradición heroica de la hispanidad, adquiera en

LA IBERICA
la revista de la expedición. Precio de cada ejemplar, 2.50 pts.
PLAZA DE LA REPUBLICA, 14
Teléfono 1678 :: Córdoba

CÓRDOBA EN CARNE VIVA

DISCURSOS Y MISERIA

Ayer realizó Acción Popular en Córdoba un alarde de fuerzas. Un mitin para señoras en un coliseo y otro para caballeros en distinto local. Pero lo mismo que el día en que don Miguel Maura destrabó su jaca oratoria en el Gran Teatro, la cosa no pasó de alarde. Alardes de salón de espectáculo, que se compaginan mal con la verdadera situación psicológica del pueblo, un poco escéptico a estas alturas por sentirse mal alimentado de hechos energéticos, que valen más que los discursos, y de pan, que convence más que los programas electorales.

El señor Gil Robles hizo algunas frases de ruda oposición, que no estarían mal en boca de un líder revolucionario, pero que en el pío representante de la reacción sonaban a beso de Judas. Dijo, por ejemplo: «La República os ofrece, trabajadores, tierra... Sí, la tierra que han recibido las víctimas de Casas Viejas». La concurrencia de ricachos y beatos aplaudió, sin ver que el sarcasmo tenía dos filos: uno, en efecto, contra la República, y el otro, más hiriente, contra ellos mismos, porque la pobre gente que cayó en la choza del Seisdedos, fué inmolada por los agentes republicanos en el ara de llantos y rebeldías que la crueldad de un sistema montado precisamente por beatos y ricachos hizo posible. Aún no había hecho la República más que ofrecer tierras, pero era incuestionable que ni eso podían esperar los labriegos de Acción Popular. Con sólo ver las caras congregadas en los mítines de ayer, bastaba para coleccionar el programa que pudiese reservar estos detractores de la República al pueblo que la instauró y que la sustenta. Allí estaban los caciques sempiternos, que se ensayan tónicas de distintos colores para ocultar el tinte moral de sus personas, siempre igual. Anteayer eran conservadores, ayer apóstatas, hoy agrarios, o de Acción Popular. Algunos hasta han tenido la audacia de ponerse la escarapela tricolor para entreverarse entre los comensales de la República con el carnet radical o de Acción Republicana. En el mitin fueron vistos aplaudiendo y procurando ocultar los rostros detrás de sus vecinos de asiento, con ese ademán característico de los falsarios.

Poco ha dado todavía, es cierto, la República a los campesinos y trabajadores, mas ¿dieron nunca ni darán jamás algo en realidades ni en esperanzas los amigos del señor Gil Robles? La rebeldía de este propagandista reaccionario aparece resellada de rencor a la República por razones completamente distintas a la rebeldía del pueblo que trabaja y sufre. Este se mueve impaciente, porque quiere ver lograda las promesas, la tierra en sus manos, los privilegios cancelados, la ley enérgica para todos, el «nuevo espíritu» fecundando ardorosamente una alegre y laboriosa democracia. En cambio, las fuerzas que responden a la dirección mental de «A B C» y «El Debate» se sublevan contra el régimen, por pretender todo esto, por haber puesto ya en papel legal el índice de una serie de innovaciones, que empiezan en el laicismo del Estado y deben acabar en la distribución de los elementos que a los que entran en los mítines reaccionarios previamente engañados. Se obstinan en ver la República como régimen adventicio, como

capricho o broma de hombres llegados al poder desde el caos. Y no consideran que el proceso de la transformación de España es profundo e insoslayable. Con triste inconsciencia algunos señoritos han alistado a sus obreros de casa y boca, los allegadizos al torrezno del amo, y les han pagado viaje y fonda para que den, en los mítines, la impresión de que los explotados también están presentes en la contrarrevolución. ¿No comprenden que las masas de obreros y artesanos sin trabajo o con trabajo precario si se suman a algún movimiento no ha de ser al que pretenda detener la revolución prometida, sino al que intente hacerla efectiva?

Discursos, palabrería desahogada, ataques cargados de injusticia contra los hombres del régimen, cuando no de vileza. Una vez más, los reaccionarios pusieron a prueba la tolerancia de las autoridades de la República, que por otra parte se muestran demasiado exigentes con los organizadores de mítines obreros. Y esta advertencia se la dirigimos claramente al señor Gobernador de Córdoba. ¿Escuchó lo que se dijo en el Gran Teatro? ¿Le parece medianamente correcto que se permita encender la mecha de la guerra civil, a oídos de los agentes de la autoridad, por señoritos andaces, que no tienen ni méritos ni personalidad para ser redentores de nadie, y, en cambio, se extremen las reservas y las persecuciones contra los hombres de pueblo cuyos discursos seguramente están menos cargados de amenazas para la República que los de los reaccionarios?

Debiera servirles el ejemplo, tanto a la autoridad como a los que rechupan el hiberón de la rebeldía jesuítica y excitan a los labradores a no emplear otros obreros que los afectos a sus despensas, el tono mesurado y digno del acto celebrado ayer por el Sindicato Sidero-Metalúrgico en su local social, en favor de los sin-trabajo. Asistieron varios miles de obreros, de todas las tendencias y sindicatos, celosamente vigilados por los guardias de Asalto. La mesa de discusión, presidida con tacto por el metalúrgico Barroso, encauzó el debate. Se estudió la situación tristísima de los miles de trabajadores parados y perseguidos. Se censuró la inhibición de algún partido que sólo en vísperas electorales pareció preocuparse del paro obrero.

Esta cita, se relacionaba certeramente con la reunión promovida por el alcalde en el Ayuntamiento para tratar del paro obrero, asunto sobre el que pasadas las elecciones parciales no se ha vuelto. No hubo trenos ni violencias. Si acaso algún militante se desvió del tema, fué pronto corregido por el presidente. Los acuerdos, razonables, consistieron en organizar una ponencia de representantes de los sindicatos y gremios para que se pusiera al habla con las autoridades y gestionara la atenuación del paro. Pocas horas antes y sin que los representantes de la autoridad les pusieran cortapisas a las palabras, los oradores que predicaban artemeramente la guerra a la República y la política del hambre y de la resistencia en el campo, dijeron cuentas y quisieron del régimen y sus gobernantes. Ya nos va pareciendo excesiva la paradoja de que los que implantaron la República y sufren por ella, reciban palos y en cambio los que la envienenan y socavan gocen de todos los respetos del poder público.

Una ciudad romana sumergida en el mar

LONDRES, 26.—Telegrafían de Alejandría de Egipto que por una pura casualidad el aviador Gull, que sobrevolaba el mar en los alrededores de las islas Nelson, ha descubierto vestigios submarinos de una antigua ciudad romana, que se supone sea la célebre Canopus, estación balnearia de los alejandrinos.

El aviador vió desde su avión que en el fondo de las aguas se destacaba una construcción blanca y con algunos arcos.

Inmediatamente informó al príncipe Omar Tussum, que es un eminente arqueólogo egipcio, y éste último hizo explorar el agua por los buzos.

Estos encontraron los vestigios de un gran pórtico, con algunas columnas de mármol intactas.

Un buzo sacó la cabeza de una estatua de mármol de Alejandro el Grande.

En el Stadium América

Ayer se celebró el anunciado partido de Copa de Andalucía entre el Betis de Sevilla y Córdoba Racing Club.

En el primer tiempo el dominio fué alterno, terminando con empate a cero.

En el segundo, agotados los cordobeses, se impuso la mejor clase del equipo sevillano asediando materialmente la puerta que defendía Tobales.

Marcaron los del Betis dos goles en este tiempo, quedando vencedores por el tanteo 2-0.

Asistió al encuentro numeroso público.

Suscríbese a EL SUR

De mi blok-notas

Un hombre triste

El pasaje, se ha dado cuenta ya de la presencia de este gran taciturno, surcado de arrugas, hundido en preocupaciones, macilento y melancólico. Pero uno no puede matar las horas de aburrimiento de a bordo contemplando el dolor ajeno, tanto menos cuanto uno no se siente infeliz, y a los dos o tres días el hombre triste ha quedado solo con su pesadumbre.

Hace ya dos semanas, tres, él no sabe cuántas, porque el tiempo se le ha roto en el alma, que está así. Desde luego, desde antes de embarcar para este viaje de regreso a la patria, que se le antoja la vuelta al hogar vacío del desfile de un entierro.

Ensueña, se alucina y vive, pero no acierta a separar en su frente, que ha perdido la clarividencia, la realidad, la alucinación y el ensueño. ¡Qué distinto, el viaje de ida! No tenía el brillo de las aclamaciones multitudinarias; se expatriaba grismente, sin llamar la atención de nadie, como un pasajero más. Y, ¡sin embargo!, él se sabía como el águila padre que había de curar de sus heridas al aguilucho triunfal, y prepararle para nuevas gestas.

Entre nuevos sueños y alucinaciones, recuerda imprecisamente los días de aguardo, y el gran día color de oro de la llegada del gran pájaro vibrante y brillante. ¡Con qué amor repasó su pico, sus alas, sus garras, su cresta española y masculina! ¡Con qué confianza lo despidió para la nueva aventura, chiquitita junto a la gran aventura ya jugada y vencida!.

Luego... Apoyado en la borda, la mirada en el mar, los ojos turbios como el abismo en cuyo fondo se aman sirenas y tritones de fábula y de mito, le parece oír la voz nunca oída del indio de Apisaco, cetrino de sombra de los Andes, atezado de sol de raza:

—¡El gran pájaro español ha caído muerto!...

Y revive un diálogo apremiante que nunca se pronunció:

—¡Mentira!... ¡Embuste insigne!... El águila española, de alma de gigante y nervios de acero, de espíritu invencible y alas titánicas, no ha podido morir. La cordillera andina no ha podido vencer al vencedor del Atlántico...

—Sin embargo, señor, es cierto. Yo he visto un cuerpo ya frío, y otro cuerpo todavía palpitante de vida... La sangre española, las violetas de la muerte y el sol de mi Méjico, habían envuelto en su pabellón a los cuerpos tronchados... Es verdad, señor.

—¡Imposible!... ¡Dios no ha podido matarlos ahora, después de haberlos dejado paladear la victoria!...

Los dientes carniceros, asoman su pincelada blanca entre los labios del indio rojo de Apisaco, sonriendo dolorosamente:

—¿Dios? ¿Para qué mezclar a Dios, a ningún dios, en esto? ¿Usted cree que la divinidad entiende en estos pleitos de humanos gusanitos? ¡Ay, señor, qué mal dios sería un dios que se preocupara unas veces y otras veces se desprecupara!...

Recordando el diálogo que no se mantuvo, se acentúa la tristeza del español que regresa a su patria, para siempre dolorido; acostumbrado a meter a Dios en todas sus empresas, se considera abandonado infinitamente. El indio de Apisaco, sabe bien nuestra condición de hormigas inadvertidas.

Cualquier día regresará a España, desde Méjico, un hombre triste: el mecánico Madariaga, que fué allí a esperar al «Cuatro Vientos», para reparar su motor.

Domingo de Fuenmayor

Sociedad

A las ocho de la mañana de ayer, en la parroquia de San Pedro, contrajeron matrimonio la bella señorita María del Santo Campos y el industrial de esta plaza don Domingo del Santo Sanz.

De padrinos actuaron el hermano del novio don Francisco del Santo Sanz y doña Fuensanta Miller Rodríguez.

La novia vestía elegante vestido de blanco, al que llevaban la cola las monísimas niñas Teresita y Conchita Campos Espinosa, que lucían bonitos trajes de pages.

Después de la ceremonia los numerosos invitados pasaron a casa de los tíos de los novios, don Domingo Campos del Santo y doña Teresa Espinosa Urbano, donde fueron espléndidamente obsequiados con vinos, pastas y habanos.

En viaje de novios ha marchado a Madrid el nuevo matrimonio, a quien deseamos todo género de venturas.

El próximo domingo 2, en el Gran Teatro

Mitin antifascista. Oradores: Diputados García Hidalgo y Balbontín y escritora Irene de Falcón. Los discursos serán radiados. El mismo día habrá otro acta con los mismos oradores en Pozoblanco.

Todos los libros

e impresos que exige la Inspección del Trabajo, están a la venta en la

Librería LUQUE
Gondomar, 17
CATALOGO GRATIS

Los conflictos sociales La huelga de campesinos

La huelga de campesinos se desarrolla sin violencias. En la mayor parte de los pueblos de la provincia, las organizaciones de la U. G. T. están dando pruebas de cordura y disciplina. Será discutible la oportunidad o no del movimiento, que a estas alturas, cuando la zafra está casi vencida, nos parece atrasado. Lo evidente es que los organismos socialistas han obedecido a la orden del paro. En las deliberaciones para solucionarlo, no se ha llegado a un acuerdo. La táctica que la patronal sigue en toda España es la de la resistencia, pero en el caso de la huelga de Córdoba se siente amparada por un laudo del Jurado Mixto. Precisamente el desarrollarse la huelga dentro de la zona de influencia de un acuerdo legal, que fué recurrido por la representación obrera, y cuyo resultado final, avalado por el Ministerio de Trabajo, no suscriben íntegramente los campesinos de la U. G. T. le otorga a la protesta cierto tono de curiosa experiencia. En lo sucesivo, según el resultado del movimiento, acaso sepan los trabajadores de la U. G. T. como deben proceder ante los pactos que dirimidos por el Jurado Mixto ellos no suscriben. Lo peor, a nuestro juicio, es el tiempo que se pierde en los recursos, porque las faenas del campo no admiten largos plazos. Y es triste que lo mismo cuando los obreros recurren que cuando lo hacen los patronos, el tiempo perdido agrave la situación de la agricultura.

Los patronos tienden a la libertad de contratación y de empleo de máquinas. Frente a esta tendencia se alzan los obreros organizados que no quieren ser víctimas de recusaciones políticas. Las bolsas de parados y el turno de empleo son medidas razonables y justas. Pero las dificultades estriban en que el juego de los censos obreros no se efectúe con escrupulosa honradez y que entre los trabajadores de distintas tendencias y disciplinas no exista mala fe en el manejo de las listas de parados. Al decir entre los trabajadores pensamos aún más en aquellos Ayuntamientos que influjos por una u otra simpatía no ejercen su deber con absoluta imparcialidad, ni hacen sentir la ley sobre los patronos y dejan a éstos en libertad para contratar a quien le parezca. En muchos pueblos las organizaciones de la U. G. T. se sienten desasistidas y perseguidas, pese a su supuesta influencia en los Jurados Mixtos. En otras localidades son los representantes de otros predicados obreros los castigados especialmente con el paro. Quiere decir, pues, que estamos aún muy lejos de un ajuste regular en el trabajo del campo, zona de experimentación de los enconos políticos. Cuando no había Jurados Mixtos ocurría lo mismo. Cada año se reproducían los conflictos al discutirse las bases. En resumen, la mayor enemiga de las reivindicaciones campesinas es la distancia y diferenciación de las organizaciones, hecho de que se alimenta la resistencia patronal muchas veces. El día en que se logre una gran federación de trabajadores del campo, que contenga todas las secciones rurales, serán más fáciles los pactos de trabajo y un voto dirimente valdrá bien poco ante el hecho vivo y formidable de la voluntad de todos los hombres del agro.

Merlin

Anuncie en EL SUR

Los Pueblos

Alcolea

Natalicio

Ha dado a luz un robusto niño, después de una delicada y laboriosa operación hecha por el eminente especialista doctor don Diego Canals, ayudado por los doctores don Enrique Villegas y don Francisco Carbonell y la profesora en partos y Practicante de esta barriada doña Rafaela Badillo, la señora doña Concepción Manosalvas Campos, digna esposa de nuestro particular amigo el acreditado industrial y encargado de las canteras de Alcolea don Francisco Benítez Aguilar.

Tanto la parturienta como el recién nacido se encuentran en perfecto estado de salud, de lo que nos congratulamos.—Monroy.

Dr. Ansorena

Ha trasladado su Clínica, de Sevilla, 9 a Gran Capitán núm. 17.

Sanatorio "Ansorena,"

Santaella

«Por la libertad somos hombres»

La sociedad humana ha hecho de la verdadera religión tal fenómeno, que tiene a disputársela sus religiosos. Unos unen lo que otros desunen; unos adoran lo que otros detestan. La popularidad defiende los principios cristianos; la aristocracia defiende los trucos religiosos, la verdad está en la popularidad humana, digan lo que quieran las escuelas teológicas, pero es la fuente de toda certidumbre, la raíz de la moral y del derecho, el continuador del mundo, la conciencia de Dios. Los hombres que han perdido la fe religiosa, se empeñan inútilmente en recuperarla. El rescate de esa fe que tenéis abandonada empaparía hoy de sangre las páginas de nuestra

historia y os repudiaría la conciencia de Dios. Dios fué un hombre y murió por libertar a la humanidad; mas por la libertad somos hombres. Imitémosle, sigamos sus sabios consejos y apartémosnos de la senda de los iscaríotes, que es monstruosa su ingratitude, por abusar así de las gracias inextinguibles que han recibido del mismo Jesucristo y que serán castigados en el infierno de esta humanidad con más severidad que los mismos réprobos. Estos son los dos géneros de intereses, el popular cristiano y el aristocrático religioso. ¿Cuál es el centro de su base? Hagámosla de una medalla que tenga en las dos caras la misma efigie, el pueblo, la provincia. Todos tenemos la misma religión; ¿quiénes son los que defienden la verdadera? ¿Quiénes son los que besan el verso? ¿Quiénes son los que besan el reverso? Mas ¿quién tiene la razón, los principios cristianos o los trucos religiosos? Los principios unen lo que los trucos religiosos desunen. Los falsos sacerdotes, los falsos santones de los pueblos, la mayor parte de las veces le han dicho a éste no lo que ellos han creído, sino lo que las circunstancias y sus propias conveniencias les han hecho decir. Yo os digo a todos que unais vuestra capacidad mental, porque hoy más que nunca pide el pueblo patrio a todas las grandes figuras políticas y apolíticas estudien científicamente el salvavidas que hemos de emplear en esta tempestad de miseria, y con nobleza salir del estrecho horizonte de vuestros egoísmos y lanzaros en silencio a elaborar en beneficio de nuestra República, de nuestra España y de nuestros habitantes.—Juan García.

Droguería del Paseo

Francisco de P. Castilla

Alejandro Lerroux, 14
LA RAMBLA (Córdoba)

VENTA DEL CARMEN

La venta más típica y la de más atracciones

10 Formidables Nadadoras, 10, en la PISCINA.—10 Elegantísimas Señoritas Bailarinas de Pista, 10.—Grandiosa Orquesta de seis eminentes profesores, dirigida por el reputado señor Fragero.

Las 10 formidables nadadoras están a cargo del renombrado buzo JOSE BOHOLLO

Todo por el consumo. A todas horas encontrará usted distracción

PLAZA DE TOROS—Ideal Cinema.—Emp. Guerrero.—Teléfono 2700

FUNCION PARA EL LUNES 26 DE JUNIO DE 1933

CINE SONORO.—De nueve a una de la noche.—Magnífico programa.—Dos grandiosas películas «Metro Gwynn Mayer».—Última proyección de la extraordinaria película sonora CHAMP, EL CAMPION, por Wallace Beery y el pequeño gran artista Jackie Cooper.—Reestreno de la bellísima comedia titulada EL ETERNO DON JUAN, por el famoso actor Adolfo Menjou y la bellísima Irene Dunne. Hoy programa extraordinario.—Sillas, 1 peseta. Especial para niños, 0'50. Grada, 0'25. Especial para señoras, 0'10.—Mañana, estreno «Paramount»: DOS SOLDADITOS, por Jackie Cooper.

PARQUE RECREATIVO.—Empresa A. Cabrera

Teléfonos: Oficinas 1750. Conserjería 2691

HOY LUNES 25 DE JUNIO DE 1933

A las ocho y diez y media de la noche, últimas y definitivas proyecciones de la grandiosa superproducción totalmente hablada en español, titulada MARFIL.—Sillas, 1 peseta. Medias entradas, 0'50.—Mañana, nuevo programa. SALON SAN LORENZO. (B) teatro de las caras bonitas.—Gran Compañía de Comedias de FORTUNATO GARCIA.—Lunes, a las 10 y media, la aplaudida comedia en tres actos de los señores Alvarez Quintero, LO QUE HABLAN LAS MUJERES.—Sillas, 1 peseta. Grada, 0'30. A las ocho cine popular.

Cine Alkazar de Verano.—Empresa CINAES

Situado en el espléndido local de Tennis. A veinte pasos del Gran Capitán

HOY LUNES 26 DE JUNIO DE 1933

Dos secciones.—A las ocho y tres cuartos, los dibujos sonoros Cinaes, A TOM Y JERRY SE LA DIERON CON NUEBES.—2.º Estreno de la gran producción Cinaes, CUATRO EN LA TEMPESTAD.—Precio: Silla, 0'40. Niños, 0'25.—A las diez y tres cuartos, sección especial. Los dibujos sonoros Cinaes, A TOM Y JERRY SE LA DIERON CON NUEBES.—Estreno en este local de la grandiosa producción «Universal», FORASTEROS EN AFRICA.—Precio: Sillas, 0'60.—Mañana: ORIENTE Y OCCIDENTE, en español.

CINE GONGORA.—Jesús María, 8.—Tel. 2165.—Empresa S. A. G. E.

HOY LUNES 26 DE JUNIO DE 1933

FUNCION CONTINUA en la Terraza desde las OCHO Y MEDIA de la noche. Localidades sin numerar.—Precio único: UNA peseta.—Servicio de ascensores.—Cambio diario de programa.—En caso de tiempo desaplicable se dará la función en la sala.—La interesante película «Warner Bros», titulada DIPLOMACIA FEMENINA, por la bellísima estrella Kay Francis y el notable actor David Manners. Completará el programa un ECLAIR JOURNAL.—Mañana: EN POS DEL ANOR, por un notable cuadro de artistas: William Powell, Marian Marsh y Doris Kenyon.—Miércoles: EL IDOLO. Toda la semana, importantísimas reprises.

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

Felipe Carracedo

Reyes Católicos CORDOBA Telf. 2606

Espejo

La voz del hambre

¡Oído bien, señores gobernantes! No es la voz de un pueblo solo el que lo dice; son muchos, ¡Hambres!, gritan por este lado. ¡Hambres!, se oye decir por el otro. Y esta palabra angustiosa y fría, es el clamor de todos los pueblos. ¡No podemos más!, se les oye gritar a los obreros. Es mucho el tiempo que llevamos sin tener trabajo, que es nuestra única riqueza. Nuestra conducta y honradez rueda de acá para allá, en tiendas de comestibles y tejidos... ¡No pagan!, vocifera el industrial «cavernícola». ¿No querían la República? Ya la tienen. Que anden con ella.

Estas provocaciones las hay muy a menudo en ciertas clases de industriales y en alguno que otro «señorito» despreocupado. Urge que el Gobierno tome medidas encaminadas a remediar la triste situación de los trabajadores. Estamos en pleno verano y el paro forzoso, aunque un poco disminuido en algunos sitios, en otros aparece en unas proporciones bastante elevadas. Medite bien el Gobierno ante la situación tan crítica y ponga remedio al mal, antes que éste no lo tenga. Es necesario que la clase adinerada ponga de su parte una poca de buena voluntad y ayude al Gobierno a solventar en parte este problema, tan altamente humanitario. Colocarse la misma en una hostilidad cerrada y en algunos casos abusiva y violenta, no pueden vaticinarse las consecuencias que esa actitud les pueda acarrear el día de mañana. Ataño al Gobierno directamente conjurar esta crisis pavorosa, poner en práctica un vasto plan de obras públicas en aquellos pueblos más afectados por el paro. En lo que se refiere a la agricultura, ordene casi la extinción de las máquinas segadoras. Porque el empleo de éstas resta un número considerable de brazos. Decrete a la mayor brevedad posible una ley estableciendo el turno riguroso en todos los trabajos, con preferencia a los padres de familia.

Llegado Septiembre, implantación inmediata de la Reforma Agraria. Y una vez realizadas estas cosas y de haber llevado el pan y el optimismo a los míseros hogares proletarios, no tenga inconveniente el Gobierno, si lo ve factible, para su conciencia, en pulsar a la nación.

Háganlo en esas condiciones, que ya se desengañarán las derechas y lo verán por sus propios ojos, con quién está el pueblo trabajador. Porque ha de saberlo bien el Gobierno; que hacer unas elecciones, lo mismo ahora que luego, en el estado de abatimiento y amargura en que se encuentra la clase trabajadora, es muy aventurado; y podría correr un serio peligro para la vida de la República.

C. L.

Del Magisterio

Opositores, pidan Certificado de Penales a la AGENCIA ALCARAZ.

Imágenes, 19. Teléfono 1335

Anuncios económicos

AVISO.—Se ha trasladado el Depósito de Cerveza «Mahon», de San Nicolás 4 a Doce de Octubre, 3. Tlf. 2273.

ROMERO - PINTOR.—Decoración de interiores. Reboco de fachadas. Empapelado de habitaciones. Especialidad en rótulos en cristal. Céspedes, 14 dup. Teléfono 2155. Córdoba.

FABRICA DE GORRAS uniforme-paisano. Tres marcas registradas: «Borsano», «Pepete» y «Sangre y Arena». Boinas «Fetel», patentadas. Galones, emblemas y botones. Casa especializada que fabrica todos sus artículos con materiales de primera calidad a precios reducidos. Si le interesa algún modelo especial pídasenos presupuestos y diseño que le serán remitidos seguidamente. Sombriería de Diego Ruiz, Pablo Iglesias, 4 (antes María Cristina). Teléfono 1034 Córdoba.

Gobierno Civil

Interesantes manifestaciones del gobernador

A los patronos agrícolas

Al recibir hoy el señor gobernador a los periodistas les rogó que hicieran público, a modo de previsión y para que sirva de aviso a los patronos agrícolas del término municipal de Córdoba, que no puede permitir se sigan burlando las bases de trabajo rural por más tiempo, y por lo tanto hará cumplir rigurosamente el que se empleen en las faenas agrícolas el setenta y cinco por ciento de los obreros de la ciudad.

Añadió que dará orden a la Guardia civil para que recorran los cortijos y desalojen a los obreros que se encuentren trabajando y que sean de otros términos, hasta la totalidad del setenta y cinco por ciento y que castigará con severas sanciones a los patronos que vulneren este precepto.

Terminó diciendo que después de las observaciones dadas en la circular que publicó hace unos días y de las gestiones realizadas en su nombre por el presidente de la Federación de los Trabajadores de la Tierra, no se pueden llamar a engaño la clase patronal y que mientras que el censo de obreros campesinos de Córdoba no esté colocado en la proporción que señalan las bases no podrán contratar a obreros forasteros nada más que en el porcentaje convenido.

La huelga de campesinos en la provincia

También manifestó el señor González López que la huelga que sostienen los obreros de la Federación de Trabajadores de la Tierra en la provincia, continuaba en el mismo estado y que en los pueblos de la Sierra es donde se nota mayor esfervecencia, habiéndose producido en varios pueblos algunas coacciones, por lo que hay algunos detenidos.

—Se han producido coacciones—dijo— a los obreros ganaderos para que éstos abandonen el ganado y como este gremio no tiene nada que ver con la huelga de los campesinos y a más no figuran en el pliego de huelga que éstos presentaron, considerará la huelga de ganaderos ilegal y aplicará con toda energía la ley si éstos la declaran, así como también perseguirá energicamente a los que tratan de coaccionarlos.

En Lucena y Montalbán han sido retirados los oficios de huelga y en Almedinilla y Valenzuela se han reintegrado hoy al trabajo los huelguistas.

En Montemayor fueron detenidos ayer veinticinco obreros por ejercer coacciones y al ser puestos a disposición de la autoridad judicial, ésta los puso en libertad.

Un incendio

En Guadalcazar han incendiado hoy los huelguistas una era, cuyo incendio fué inmediatamente sofocado, ignorándose la cuantía a que ascienden los daños causados.

Un petardo

En la puerta de la Comisaría de la Policía gubernativa de Pozoblanco ha sido encontrado un petardo, el que no hizo explosión. Se ignora quiénes puedan ser los autores de la colocación del mismo, aunque la Policía practica activas diligencias.

VENTA "LA PRIMERA,"



SALÓN DE MODA.—Teléfono 2855

Chicote y Ligero

Para buena Orquesta en La Primera
Para buen cocinero en La Primera
Para comer económico en La Primera
Para buen agrado en La Primera
Y para pasar un rato agradable en La Primera

Comisión de obreros campesinos

Hoy ha visitado al gobernador el diputado por Córdoba señor García Hidalgo, acompañado de una nutrida comisión de obreros campesinos, para denunciarle que no se cumplen las bases de trabajo por los patronos de Córdoba y pedirle la libertad de trabajo.

Un niño coceado por una caballería

En la aldea de Santa Cruzita una caballería coceó al niño de diez años Juan Osuna Cuesta, lesionándole.

Traído el muchacho a Córdoba fué asistido en la Casa de Socorro de una herida contusa en la región occipital y contusión con equimosis en el ojo izquierdo, herida contusa en el labio inferior y fractura del borde del maxilar inferior con pérdida de dos incisivos. Pronóstico grave.

RESTAURANT—Teléfono 2508

Plato para el día 27.—Granadina de ternera con guisantes.

Militares

De paso

Procedente de Madrid pasó ayer con destino a Cádiz dos unidades de aerostación compuesta de 170 hombres.

Noticias

Papeletas de pan

El gobernador de Córdoba y particular amigo nuestro señor González López nos envía 50 papeletas de pan correspondientes al reparto que con motivo del primer año de su mando hace a los menesterosos.

Le agradecemos el envío que distribuiremos entre los necesitados.

Agente de publicidad

La Empresa del Id. a ha nombrado agente exclusivo de propaganda para anuncios en sus locales del Gran Teatro y de la Plaza de Toros a nuestro amigo Enrique de Obregón.

Comestibles y Ultramarinos

Juan Moyano

Especialidad en Cafés. Tueste diario.

RODRIGUEZ MARIN, 26 (antes Espartería).—CORDOBA

El mejor anís

Anís Machaquito

Hijos de Rafael Reyes

RUTE

Toda la correspondencia al APARTADO NÚM. 74

Informaciones Telefónicas

(SERVICIO ESPECIAL FEBUS)

Continúa ignorándose el paradero del "Cuatro Vientos".-Se suspende la vista por los sucesos de Agosto.-Destitución del director de Prisiones Militares. Diversos actos políticos en provincias. En Zaragoza, en un mitin tradicionalista, resultan dieciocho heridos.-Otras noticias

Madrid

Noticias de Gobernación sobre el atentado de que fueron víctimas en Cádiz el director de la sucursal del Banco de España y el de Construcciones aeronáuticas

MADRID, 4 t.—El señor Quintana, por orden del ministro de la Gobernación, manifestó a los periodistas que anoche en Cádiz, cuando marchaban por una calle el director de la sucursal del Banco de España, don Emilio Fernández, director de Construcciones Aeronáuticas, don Francisco Lozano, y don Eduardo Román, administrador de Aduanas, fueron tiroteados desde una esquina por varios desconocidos.

Los señores Fernández y Lozano resultaron gravemente heridos y el señor Román ileso.

Los dos primeros fueron trasladados al Hospital, en donde le fué practicada la cura de urgencia.

Se cree que la agresión obedece a una venganza de los obreros que sostienen una huelga en los talleres de aeronáutica y que el señor Lozano dificultaba la solución.

La estancia del jefe del Gobierno y los ministros de Obras Públicas y Agricultura en Alicante

ALICANTE, 4 t.—El señor Azaña y los ministros de Obras Públicas y Agricultura estuvieron por la mañana en la «Ciudad de las Fogueras» de San Juan, que resultó brillantísimo.

Presenciaron el acto desde una terraza, siendo después obsequiados los ministros con un refresco.

El señor Azaña recibió en la Diputación la visita de numerosas comisiones de los pueblos y después, en

unión del señor Prieto, se trasladó al sitio conocido por la Albufera, procediendo a la inauguración de la carretera de San Juan.

En la línea del nuevo ferrocarril fué colocada la primera piedra, introduciendo en un tubo de cristal el documento con la firma de las autoridades.

El señor Domingo se trasladó a Elche en donde pronunció su anunciada conferencia, siendo muy aplaudido.

Se suspende hasta mañana la vista por los sucesos de Agosto

MADRID, 4 t.—La Sala Sexta del Supremo, atendiendo el requerimiento del fiscal de la República, señor Anguera de Sojo, que se encuentra ligeramente enfermo, ha suspendido la vista por los sucesos de Agosto que debía reanudarse hoy, hasta mañana.

Los federales extremeños se solidarizan con la minoría parlamentaria

MADRID, 4 t.—Se han reunido los federales de Extremadura con asistencia de 109 delegados, acordando por unanimidad solidarizarse con la minoría parlamentaria y con la política del Gobierno.

Dos aristócratas vendedores de cocaína

MADRID, 4 t.—Varios funcionarios de la Dirección de Seguridad detuvieron en un café céntrico a los ex marqueses de la Romana y Montezuma en el momento de vender dos frascos de cocaína y una caja de cloruro mórfico y pantopón.

Manifestaciones del director general de Seguridad

MADRID, 4 t.—El director general de Seguridad manifestó a los periodistas que el último día de este mes quedaría cerrado el teatro Eslava, preocupándole la situación en que quedan los artistas del mismo.

Habló el señor Andrés de los mitines celebrados en el Monumental Cinema por los católicos y en el Cinema Europa por los comunistas, en los que no

ocurrieron incidentes gracias a la perfecta organización de los agentes de la autoridad.

La actuación de la Guardia civil

MADRID, 4 t.—La «Gaceta» publica una disposición considerando como hechos de guerra todos aquellos sucesos en los que caigan heridos o muertos individuos pertenecientes a la Guardia civil.

Un homenaje al ministro de Marina

MADRID, 4 t.—En el Casal Catalá se verificó un homenaje íntimo al ministro de Marina, al que asistieron la mayoría de los miembros de la colonia catalana en Madrid.

El ministro de Marina agradeció en palabras sentidas el homenaje de sus paisanos.

Un mitin en el Cinema Europa

MADRID, 4 t.—En el Cinema Europa tuvo lugar un acto organizado por los comunistas, con la intervención de los cinco delegados obreros españoles que han visitado Rusia, atentamente invitados por los Soviets.

El delegado de Oviedo fué el que más se extendió en sus manifestaciones, explicando el por qué no existen aun en Rusia niños abandonados, escasez de vivienda, falta de trabajo, etcétera, y elogió la doctrina y organización de Stalin.

Los católicos en el Monumental Cinema

MADRID, 4 t.—En este cine se celebró un mitin de propaganda católica, presidiendo el señor Ceballos. Hablaban don José María Pemán, don Víctor Pradera y el señor Goicoechea que, como siempre, combatieron al Gobierno, censurándole por la aprobación de la ley de Congregaciones.

Regreso del jefe del Gobierno

MADRID, 5 t.—Esta mañana regresaron de Alicante el jefe del Gobierno y los ministros de Agricultura y Obras Públicas.

El señor Azaña estuvo en su despacho del Ministerio de la Guerra, recibiendo la visita del doctor Marañón y otros.

El jefe del Gobierno conferenció largo rato con el ministro de la Gobernación y el Director general de Seguridad.

Dos notas del Ministerio de Instrucción Pública

MADRID, 5 t.—El ministro de Instrucción Pública ha facilitado una nota diciendo que en relación al contenido del artículo «Judíos y bolcheviques» publicado en «A B C», fecha 23 del corriente, puede aclarar que por este Ministerio no se han despachado favorablemente, ni en tiempos del señor De los Ríos ni actualmente, ningún expediente de títulos extranjeros.

En otra nota se consignan los siguientes créditos para monumentos: Para la instalación de una verja en las cuevas de Piletas (Benaozán) Málaga, 1.500 pesetas.

Para las ermitas de Nuestra Señora de Belén (Córdoba), 10.000 pesetas.

Para la iglesia de San Juan (Salamanca), 2.500 pesetas.

Para las excavaciones en las ruinas de Medina Azahara (Córdoba), 5.000 pesetas.

Continúa desconociéndose el paradero de los aviadores Barberán y Collar

Circula el rumor de haberse encontrado un avión en el Estado de Veracruz

MADRID, 5 t.—En los centros oficiales continúa la desorientación acerca del sitio en que pudieran encontrarse los aviadores españoles Barberán y Collar.

Los periodistas estuvieron en la Embajada de Méjico, en donde les manifestaron que continuaban intensamente los trabajos para averiguar el paradero del «Cuatro Vientos».

El embajador manifestó que no había que perder del todo las esperanzas, pues en otras ocasiones muchos aviadores se han despistado de las rutas y últimamente el coronel Limberg estuvo perdido ocho días por aterrizar en un paraje desolado.

El cónsul de España en Orizabal, Estado de Veracruz, comunica que por todos los medios a su alcance tratará de dar confirmación a un rumor circulado sobre la aparición en aquellas inmediaciones de un avión destruido y dos cadáveres.

Otras informaciones dicen que los aviadores mejicanos regresaron de su excursión por Guadalupe sin encontrar pista.

Se suspenden todas las fiestas en Méjico

Méjico, 26.—Se han suspendido to-

dos los actos deportivos anunciados para ayer domingo, por estar pendiente la atención del pueblo de las noticias que circulan sobre los aviadores españoles.

El Presidente de la República ha circulado una nota ordenando a la aviación mejicana investigue por todos los medios a su alcance la veracidad de una noticia circulada sobre la aparición de los restos de un avión «Taposteco» al Norte de Orizabal.

Otro aviador mejicano ha facilitado una noticia diciendo que cuando volaba a baja altura por el Estado de Veracruz sintió un disparo de pistola, sin que pueda precisar de dónde partió.

Una manifestación de agradecimiento al pueblo mejicano

MADRID, 5 t.—La colonia asturiana de Madrid ha recibido un telegrama de sus paisanos de Méjico diciéndoles que deben organizar ante la Embajada de Méjico en España una manifestación de agradecimiento al pueblo por la labor que están realizando para encontrar a los aviadores españoles.

El Gobierno y la Sala Sexta del Supremo adoptan medidas de rigor. Es destituido el coronel director de Prisiones Militares

MADRID, 5 t.—La Sala Sexta del Supremo ha acordado que la conducción de los presos militares encariados por los sucesos del 10 de Agosto ante el tribunal juzgador se haga en los mismos camiones de la Dirección de Seguridad que hasta ahora.

Acerca de la suspensión de la vista han circulado encontrados rumores, habiéndose de asaltos al Palacio de Justicia, plantas militares, etc., etc.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy una orden disponiendo que el coronel de Infantería don Juan Herrera Malaguilla, director general de Prisiones militares,

cese en el cargo y quede en situación de disponible y nombrando para sustituirle al coronel de Infantería don José Ojeda.

Ruiz Funes habla en San Sebastián

SAN SEBASTIAN, 6'30 t.—El jefe de la minoría de Acción Republicana habló en esta ciudad en el centro de «La Perla del Océano».

Combatió a las derechas republicanas y enalteció la labor de los partidos que colaboran en el Gobierno, siendo ovacionado.

El partido final de la Copa de España

Lo gana el Athletic de Bilbao por dos tantos a uno al Madrid

BARCELONA, 4 t.—En el magnífico Stadium de Monjuich se verificó ayer el interesante partido final del campeonato para la Copa de España. Asistieron millares de personas llegadas en toda clase de vehículos de todos los puntos de España, especialmente de Madrid y Bilbao.

A la salida de los equipos fueron ovacionados, especialmente los bilbaínos.

El partido resultó muy interesante, destacando en ambos tiempos la mayor movilidad de la delantera atlética frente a la ordenada defensa del Madrid.

En el primer tiempo el juego trans-

currió alterno, ligando vistosos avances los madrileños, bien llevados por Regueiro.

Este tiempo terminó con uno a cero a favor del Madrid.

En el segundo tiempo la decoración varió por completo, siendo el dominio del Athletic, cuya línea media anuló la central.

Marcaron dos tantos en este tiempo los bilbaínos que le dieron el triunfo y con él el campeonato de España.

Los jugadores fueron muy aplaudidos.

La decepción de los madrileños que presenciaron el partido fué general.

Se celebra una asamblea de izquierdas contra el bloque agrario

SALAMANCA, 6'30 t.—Se ha celebrado la asamblea organizada por las izquierdas para protestar de la actitud del bloque agrario.

Hablaron en la misma representantes de Acción Republicana, radical socialista y socialista, expresándose todos contra los componentes del bloque agrario.

Se aprobaron las conclusiones que fueron entregadas al Gobernador por una comisión de manifestantes.

El Gobernador las hizo suyas, prometiendo trasladarlas seguidamente al Gobierno.

Cuando los manifestantes iban al Gobierno Civil se produjo alguna confusión a causa de la presencia de elementos derechistas.

Incidentes en un mitin tradicionalista.—Resultan 18 heridos

ZARAGOZA, 6'30 t.—Se celebró el anunciado mitin tradicionalista, hablando la señorita Urraca Pastor, Lamamié de Clairac y don Esteban Bilbao.

A pesar de las precauciones que había adoptado el Gobernador no pudo impedir que a la salida del mitin se produjeran incidentes.

Grupos de extremistas de izquierda abuchearon a los oradores y se produjo una colisión, resultando 18 heridos entre los asistentes al mitin.

Como los desórdenes iban en aumento, acudieron más fuerzas, disolviendo los grupos que intentaban el asalto del Círculo Tradicionalista y Hotel Universo, en donde se hospedaban los cavernícolas.

Maura habla en otro acto público

CASTELLON DE LA PLANA, 6'30 tarde.—En el teatro Principal hubo mitin de derechas, hablando entre otros el señor Maura, que combatió al Gobierno, especialmente al señor Domingo.

Explicó la retirada de su minoría en el Parlamento y enjuició sobre otros en la forma ya conocida.

Dijo que los partidos de izquierda siguen de buena fe al Gobierno, creyendo que rectificará su línea de conducta.

El cierre de los talleres de Aeronáutica y la agresión a su director

CADIZ, 6'30 t.—A causa de cumplirse ayer el plazo de un mes dado por

la dirección de los talleres de la Aeronáutica a los obreros para reanudar el trabajo, fueron cerrados.

Cuando salían del Hotel Loreto el director de la sucursal del Banco de España, don Emilio Fernández, y el director de los talleres de Aeronáutica, señor Lozano, fueron tiroteados por un grupo de cuatro muchachos de 18 a 20 años.

El señor Lozano cayó al suelo gravemente herido y cuando se disponía a auxiliarle el señor Fernández fué víctima de otro disparo.

Los dos heridos fueron trasladados al Hospital, falleciendo horas después don Francisco Lozano.

La Policía busca a los agresores, que se suponen obreros de los talleres.

Corridas de toros En Madrid

Se celebró la corrida en que Luis Morales tomaba la alternativa.

El nuevo doctor estuvo mal en sus dos bichos.

Chicuelo, bien en el primero y superior en el segundo.

Maravilla, desgraciado en sus dos toros.

En Málaga

Se celebró la corrida en que reaparecía Márquez.

Presidieron bellas señoritas asesoradas por Belmonte, que fué ovacionado.

Márquez estuvo bien y regular.

Barrera bien en uno y regular en los demás.

En Badajoz

Se celebró la anunciada corrida, pidiendo la llave la señorita Andalucía.

Marcial estuvo bien en el primero y superior en el cuarto.

Bienvenida bien en los dos y Ortega regular en uno y bien en otro.

La Bolsa

Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondiente al día de hoy

| | |
|-------------------------------------|--------|
| Francos cambio máximo | 46'95 |
| Libras cambio máximo | 40'95 |
| Dólares máximo | 9'61 |
| Interior 4 por 100 | 66'75 |
| Exterior 4 por 100 | 83'50 |
| Amortizable 5 por 100 1920 | 92'75 |
| Idem 5 idem 1917 | 86'80 |
| Idem 6 por 100 | 83'50 |
| Cédulas Banco Hipotecario 4 por 100 | 89'25 |
| Idem 5 por 100 | 00'60 |
| Acciones del Banco de España | 542'00 |
| Idem ordinarias | 39'25 |
| Idem F. C. Norte de España | 18'625 |
| Idem de Tabacos | 000'00 |
| Idem del Río de Plata | 78'00 |
| Idem de M. Z. y A. | 174'00 |

Colaboración

¡Hombre, tiene gracia!...

De la época

Durante la representación de «Medea», en Mérida, un intelectual decía, entusiasmado, a un amigo escéptico: «¡Fíjate, qué maravilla! El lugar, el ambiente, la traducción, los detalles ornamentales: todo es de la época en que se estrenó la obra. —Cierta— afirmó el amigo, señalando la escena donde representaban la Xirgu y Borrás—. Todo es de la época: ¡hasta los actores!».

El autor de la obra

Por cierto que, al concluir la representación, el auditorio solicitó la presencia en escena de don Miguel de Unamuno, traductor admirable de la fidelísima versión dada a la obra de Séneca. Y al aparecer el sabio catedrático, un indígena que asistía a la representación, preguntó a un su paisano: «Oye, tú: ¿quién es ese? Y el otro, dándole las de bien enterrado, le repuso, con aire de suficiencia. «¿Quién va a ser, hombre?... El autor de la obra: ¡nada menos que don Séneca en persona!».

El rey ha muerto...

Famosos fueron en la Barcelona de hace veinte años, los melodramas de Rafael Moragas, que hicieron llorar a toda la generación aquella de vecinos del popular Paralelo. E incontables— por el número desde luego—, las anécdotas surgidas al socaire de las patéticas representaciones, no siempre confiadas a genios de la escena. Así en cierto esperpento, y un momento culminante, un partiquino tenía que pronunciar, solemnemente, esta frase: «¡El rey, ha muerto!» Rabiaba el hombre por lucir sus habilidades de clamorosas y nerviosas, adelantó el hocadillo, soltándolo cuando no era designio del autor que el monarca muriera todavía: «¡El rey ha muerto!», dijo, mas dándose cuenta en seguida de la «pifia», corrigió, magnífico: «... Pero ya está mejor!... Y se quedó tan tranquilo.

Navegación

Como ustedes tal vez no ignoran, el señor Grau, diputado de la «Esquerri» catalana, a quien el flamante ministro de Marina, Companys, ha nombrado secretario particular, fue conductor de «taxi» en la época inmediata anterior a su elevación al alto puesto de padre de la patria. Se comentaba en una peña la suerte que acompaña al simpático ex taxista y un ciudadano dijo, agotando la hipótesis: «¿Ese? Ese consigue todo lo que se propone. ¡Ya ven ustedes: por las mañanas lleva a Companys al Ministerio en gasolineral!...»

No, ahí, no...

A propósito también del ministro de Marina. Tiene el señor Companys un amigo, que a la menor contrariedad, o para apostillar cualquier suceso, por nimio que este sea, se cree en la precisión de proclamar ese tan corriente,

y tan sucio, que se dice que se hace en la mar.

Companys, tolerante, pasa por alguna que otra inconveniencia de su amigo, que no sabe «situarse» en el plano adecuado para tratar a un ministro, sobre todo en su despacho oficial. En él estaban los dos la otra mañana, discutiendo una menudencia que no hace al caso, y el amigo no se cansaba de repetir su estribillo. Hasta que Companys, muy serio, se le encará: «¡No, mira: ahí, no! Hazlo en cualquier parte, menos ahí... ¿cómo comprendes que pueda consentirlo. si soy, precisamente, el ministro de Marina?..»

El ratón y los quesos

Uno de los temas de más enconada discusión en los pasillos de la Cámara, ha sido el cambio radical de actitud en los federales, ayer enemigos irreconciliables de Azaña y hoy sus colaboradores en la obra gubernamental. Hablando de ello, y de la condición de no aplicar la Ley de Defensa de la República que han impuesto para entrar en el Gobierno, decía Pérez Madrigal a un grupo de federales, con su ingenio característico: «Han hecho ustedes bien. Así, poco a poco, les irán haciendo suspender todas las leyes que no convengan, hasta que no subsista ninguna. La actitud del partido federal, es muy hábil: ha metido un ratón en un depósito de quesos, y va a acabar con todos.

Como una roca!

En torno al mismo tema, decía Eduardo Ortega y Gasset que el Gobierno no podría cumplir su promesa de no aplicar la Ley de Defensa de la República. «Pues cuando la aplique— le contestó Rodrigo Soriano—, nos iremos del Gobierno automáticamente. —Ustedes se irán— respondió Ortega—, Pero Franchy, se queda como una Roca.

Se ruegan 325 cabezas para...

325 sombreros de paja «Pinari» que me quedan por vender. Anímese usted, caballero, y si me compra uno le limpiaré gratis el viejo del año pasado.— Padilla Crespo, Gondomar, 11.— Córdoba.

Lamentaciones ciudadanas

En favor de los niños. Para el Sr. Gobernador Sr. Director del diario EL SUR. Muy señor mío: Le agradeceré dé cabida en el periódico de su digna dirección a las siguientes líneas. Gracias anticipadas y se despide de usted s. s. q. e. s. m., José Delgado Roldán. Hace tiempo estuvo en mi ánimo formular esta denuncia, la cual unas veces por ignorar a qué autoridad co-

rrespondía y otras si existía ley que amparara tales abusos, he ido dejando hasta hoy, que, en su nota del señor Gobernador y muy acertada por cierto respecto a la recogida de menores para la venta de patatas fritas, no he podido por menos de coger la pluma y dirigirme a usted, ya que tan amablemente recoge cuantas denuncias se le hacen en bien de la ciudad. Pues bien, señor Gobernador, una vez puestos a la recogida de menores, ¿no es justo hacer lo propio con esos niños que aún no cuentan con los 15 años y están al servicio de la limpieza pública? En uno de los párrafos de su nota dice: «Así como también se perjudica grandemente la educación a que deben estar sometidos repetidos menores, dada su edad escolar», ¿no es justo, como anteriormente digo, y humanitario el prohibirle a esos padres desaprensivos la explotación de esos seres que, bien por descanso de ellos o por exceso de servicio, están perdiendo su edad escolar, y lo que

es peor, su educación física? Si por exceso de servicio fuera hacerle a quien corresponda un aumento de plantilla, que bien se lo merece Córdoba, y si es culpa de los padres, sancionarlos como corresponda. ¿Qué 20 años se le puede contar a un niño que desde su infancia está envuelto en inmundicias y aspirando toda clase de miasmas impropias, no digo de su edad, sino de todas las edades? Pero, en fin, alguno tiene que ser el Cristo. ¡Pues hay que ver, señor Gobernador, qué anverso y reverso el de que unos cientos de niños marchen a vender en bien de su salud y subvencionados por las autoridades y otros en el mayor desamparo! Así es que ya que tan acertadamente y con un celo indescriptible se ha hecho eco de cuantas denuncias se le formularan, espero hará justicia en ésta en bien de esos pobres niños. Salud y República.—Córdoba 23 6-33.— José Delgado Roldán.

La huelga de campesinos

Rotura de las negociaciones

Nota del Secretariado Provincial de Trabajadores de la Tierra

A la una de la noche del día de ayer, terminaron las reuniones que se venían celebrando en el Jurado Mixto del Trabajo Rural, por las representaciones patronal y obrera, bajo la presidencia del señor Delegado del Ministerio del Trabajo y señor Delegado Provincial, con objeto de encontrar la fórmula de hallar solución a la huelga que tiene planteada la Federación Provincial de Trabajadores de la Tierra en toda la provincia. Ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo patronos y obreros por sustentar cada parte puntos de vista totalmente distintos, han quedado rotas las negociaciones que veníamos haciendo para resolver el conflicto planteado. La representación obrera en una de sus fórmulas proponía que el turno fuera cada diez días, por orden riguroso de inscripción en las Oficinas de Colocación, quedando exceptuados de esta regla, ganaderos, encargados, caseros, guardas y zagales.

En otra proposición pedíamos que caso de no ser aceptado por los patronos el turno riguroso, se diera colocación a todos los padres de familia durante la vigencia de las Bases. Ambas proposiciones fueron rechazadas por la clase patronal que no admitía otra regulación en el trabajo que la que actualmente tiene. La mesa de discusión propuso una fórmula de arreglo consistente en que: 1.º Los patronos según lo dispuesto en la Base acudirán a la Oficina de Colocación a elegir los obreros que necesitan.

2.º Queda exceptuado de las siguientes prescripciones el personal de ganaderos, encargados o manijeros, caseros, guardas y zagales. En el restante personal se colocará exclusivamente cabezas o sostenedores de familias mientras los haya incluyendo en este número un jornal en las familias hasta de cuatro individuos, dos en las de cinco a ocho y así sucesivamente. 3.º En igualdad de condiciones se preferirán los obreros que tengan mayor número de hijos o personas a su cargo. 4.º En los pueblos donde durante la recolección no sea posible ocupar el ochenta por ciento de los cabezas o sostenedores de familias se repartirá el trabajo según disponga el Delegado Provincial, oyendo al Jurado Mixto. 5.º El incumplimiento por parte del patrono dará lugar al inmediato despido de los obreros que no sostengan familia y aplicación a dicho patrono del turno riguroso hasta fin de temporada. 6.º Si en algún pueblo convinieran patronos y obreros el reparto automático de trabajo entre los obreros de la localidad, el Jurado Mixto hará suyo el acuerdo a todos los preceptos legales. 7.º Cuando el Jurado observe que

en algún pueblo los patronos prescindan sistemáticamente de determinados obreros por razones sociales políticas o religiosas, entenderá inmediatamente en el asunto aplicando las sanciones que estime oportunas. 8.º Para la aplicación de estos acuerdos actuará en representación del Jurado la Ponencia en turno. Esta fórmula fué rechazada por la representación patronal y obrera. Por lo tanto este Secretariado solicita de todas las organizaciones obreras no campesinas, afectas a nuestra Central sindical, presten a los obreros campesinos su solidaridad en la lucha que en la actualidad sostienen. Córdoba 26 de Junio de 1933.—El presidente, Antonio Bujalance.—El secretario, Manuel Sánchez.

amenazado de muerte en la calle Zamorano. —Por un guardia municipal ha sido detenido Rafael Aguilar Torres por promover un fuerte escándalo en una taberna de San Nicolás con motivo de no querer abonar lo libado. —En la Plaza de la República fué detenido José Alcalde Beltrán por promover un fuerte escándalo en estado de embriaguez. —Antonio Parejas Bermúdez ha denunciado en la Comisaría de Vigilancia que de un puesto de hortaliza que tiene su hija en la calle Concepción le han sustraído veinticinco pesetas, ignorando quien sea el autor.

en algún pueblo los patronos prescindan sistemáticamente de determinados obreros por razones sociales políticas o religiosas, entenderá inmediatamente en el asunto aplicando las sanciones que estime oportunas. 8.º Para la aplicación de estos acuerdos actuará en representación del Jurado la Ponencia en turno. Esta fórmula fué rechazada por la representación patronal y obrera. Por lo tanto este Secretariado solicita de todas las organizaciones obreras no campesinas, afectas a nuestra Central sindical, presten a los obreros campesinos su solidaridad en la lucha que en la actualidad sostienen. Córdoba 26 de Junio de 1933.—El presidente, Antonio Bujalance.—El secretario, Manuel Sánchez.

Sandalio Vidal

es el que vende la mejor carne de borrugo a 3'60 kilo en el conocido puesto de la Plaza de Abastos. Comisaría de Vigilancia

Las cosas que pasan

Ayer fueron asistidas en la Casa de Socorro las siguientes personas. Antonio Moreno Campos, de once años, de la fractura abierta del dedo índice de la mano derecha. Pronóstico grave. Prodióse dicha lesión en la Huerta de Cardosa cuando con otros muchachos jugada con un carro que volcó. Carmen Céspedes Copado, de dos años, de una herida cortante en la muñeca izquierda, de pronóstico reservado, que sufrió casualmente en el barrio de las Margaritas. María Pérez Ruiz, de nueve años, de herida cortante en el primer espacio interdigital de la mano derecha, pronóstico reservado, que en el barrio de la Electro-Mecánica se produjo sin querer con un cuchillo. —Ha sido detenido, a requerimiento de Enrique Arévalo Moya, el mendigo Alfonso Alejo Luque, el que se insolentó con el requirente insultándole y amenazándole. —Por vender conejos muertos y cacer de licencia para la venta ambulante, ha sido detenida en la Corredera María Jiménez Macías. —Francisco Sánchez Sánchez y Antonio Padilla Maqueda sostuvieron altercado en la Plaza de la República, tratando de agredir con una navaja el segundo al primero. Ambos fueron detenidos. —Por arrojar almohadillas al ruedo durante la nocturna del sábado fué detenido José Oviedo Vega. —Ha denunciado Francisco Merino Sánchez a Laureano Gutiérrez Burgos, al que entregó hace días, para su cobro, una factura de 35 pesetas, las que hizo efectivas y no abona a su dueño. —En la Comisaría de Vigilancia ha denunciado Rafael Martín Martín a Francisco Villalba Nieves por haberle

La nocturna del sábado

El sábado tuvo lugar la inauguración de las corridas nocturnas que organiza el entendido empresario y buen amigo Pepe Flores Camará. El festejo constituyó un éxito de organización, llenándose la plaza hasta el tejado. El público se divirtió de lo lindo durante la lidia de los cinco astados, en cuya suerte actuaron cinco aspirantes, que pasaron las negras y que no demostraron muchas condiciones para dedicarse al toreo. Lo mejor de lo mejor fueron los regalos que cayeron, como siempre, a los más afortunados.

Gran Medalla de Oro y Diploma

le han concedido al famoso sombrero Padilla Crespo, que vive en Gondomar, 11, por sus artísticos sombreros en miniatura presentados en la Feria Muestrario.

El peligro de dormirse en la vía pública

Esta mañana se presentó en mangas de camisa en la Comisaría de Vigilancia Emilio Franzati, donde denunció que en la madrugada sufría se había quedado dormido en un canapé del Paseo de la Victoria y que al despertarse se llevó una gran sorpresa al ver que le faltaba la americana y aún peor, que con la misma se habían llevado todo su único caudal que constituía la cantidad de cinco pesetas, sin que supiera quién había sido el que había ejecutado el oficio de casero. Menos mal que la estación en que estamos es apropiada para ir ligerito de ropa, y a más que en estos tiempos que corremos la última moda es ir por la vía pública un mangas de camisa. Recordamos al querido Emilio tenga presente lo del refrán «Camarón que se duerme...»

La nocturna del sábado

El sábado tuvo lugar la inauguración de las corridas nocturnas que organiza el entendido empresario y buen amigo Pepe Flores Camará. El festejo constituyó un éxito de organización, llenándose la plaza hasta el tejado. El público se divirtió de lo lindo durante la lidia de los cinco astados, en cuya suerte actuaron cinco aspirantes, que pasaron las negras y que no demostraron muchas condiciones para dedicarse al toreo. Lo mejor de lo mejor fueron los regalos que cayeron, como siempre, a los más afortunados.

Gran Medalla de Oro y Diploma

le han concedido al famoso sombrero Padilla Crespo, que vive en Gondomar, 11, por sus artísticos sombreros en miniatura presentados en la Feria Muestrario.

En el Sindicato de Metalúrgicos

La reunión de ayer en favor de los parados

Con representación de todos los Sindicatos obreros de Córdoba, excepto los afiliados a la U. G. de T., se celebró ayer un imponente acto pro amnistía y paro obrero. Todos los oradores presentaron varios proyectos de soluciones y propugnaron por la constitución de un frente único, para hacer frente a la gran crisis de trabajo que existe en Córdoba y la provincia. Algunos oradores se pronunciaron en tonos un poco duros para la clase burguesa y señalaron de pasivas a las autoridades. El acto terminó a las nueve de la noche, habiendo hecho uso de la palabra los oradores siguientes: Por el ramo de la Construcción, José Barrena. Por la Federación Local de Sindicatos Unicos de la C. N. T., Rafael Jiménez. Por el Sindicato de la Edificación, Barranco. Por Dependientes de Comercio, Juan Aguayo. Por el ramo de la Madera, Julio González. Por Artes Blancas, Juan Cárdenas. Por Metalúrgicos, Bautista Garcés. Por Campesinos, José Ruiz. Presidió el acto el compañero del Sindicato de Metalúrgicos Juan Barroso, el cual hizo el resumen del mismo. También leyó unas cuartillas el representante del ramo de Pintores, Martínez. Se dió lectura a una carta de los presos sociales saludando a la asamblea con motivo del acto y solicitando se recabara su libertad por la autoridad gubernativa, lo cual fué acordado por unanimidad. También se dió lectura a un comu-

nicado que enviaba desde la cárcel, donde se encuentra detenido, el representante nombrado por los campesinos de la C. N. T., Juan Herencia, siendo acogido con entusiasmo por la asamblea. Enviaron representantes al acto las siguientes organizaciones: Agua, Gas y Electricidad, Sindicato de la Madera, Oficinas Varios, Sindicato de la Edificación, Sociedad de Barberos Peluqueros, Sociedad del Transporte Mecánico, Campesinos, Federación Local de Sindicatos Unicos, Dependientes de Comercio, Sindicato de la Construcción, Sociedad de Pintores y varias más. Se tomó el acuerdo de nombrar dos representantes por cada Sindicato de los adheridos a la campaña pro paroforzoso, los cuales tendrán la misión de extractar las conclusiones y elevarlas a las autoridades competentes, aparte de seguir los trabajos conducentes a que este acto tenga un resultado práctico. También se hizo una proposición encaminada a solicitar una amplia amnistía para todos los presos políticos y sociales y reapertura de todos los sindicatos clausurados. En este sentido se elevó un telegrama al ministro de la Gobernación, cuyo texto es el siguiente: «En nombre fuerzas obreras organizadas esta capital reunidas en asamblea magna solicitamos de V. E. amplia amnistía presos sociales apertura sindicatos clausurados». Esta noche se propone hacer la visita al gobernador civil de la provincia la comisión representativa de todas las organizaciones adheridas, para cumplir el acuerdo de pedir la libertad de los presos sociales.

Libro de Visitas para la Inspección del Trabajo

Se ha puesto a la venta en la Papelería de ANTONIO LEÓN GONDOMAR, 15. CÓRDOBA

Adquiera siempre la Máquina de Escribir «SMITH PREMIER».



Modelos de oficina y portátil. Lo más moderno y perfecto. DIEZ AÑOS DE GARANTIA. Precios desde 1.050 pesetas. Calculadoras «Marchant». Precisión absoluta. Fácil manejo. Radios de las mejores marcas. Se someten a prueba. Precios económicos. También servimos máquinas de ocasión. Ventas a plazos y al contado. Dirección: Aquilino Medina, Gran Capián, 34. Tlf. 2120. Córdoba



RADIO LA ANTIGUA CASA Vda. de Martínez Rucker Claudio Marcelo, 13.-CÓRDOBA.

ofrece TODAS LAS MARCAS de receptores, últimos modelos para todas las ondas. Llame al teléfono 1150 y solicite en su domicilio una demostración de receptores. Voz Amo - Pilotz - Philips - Atwater - Kent - Glorithone o su marca preferida. VENTAS A PLAZOS. Instalación de antenas y reparación de aparatos por personal técnico especializado. PIANOS, desde 50 pías. mensuales.-PIANOLAS, desde 150 id.-GRAMOLAS, desde 29